



CLOSE UP VOICE
**ヤマサちくわ 株式会社
代表取締役 佐藤元英さん**

創業192年 ヤマサちくわ 株式会社

老舗企業に学ぶ 伝統継承と変革

日本の練り物業界をリードし、豊橋市に本社を構える老舗食品メーカー・ヤマサちくわ株式会社。創業200年を間近に控え、昔ながらの技術と想いを受け継ぎつつも、新たなことに挑戦し続けている。今回は佐藤社長に伝統継承をはじめ、どのような将来のビジョンを見据えているかを伺いました。

Motohide Sato

**継承される技術と心により
変わらぬ美味さを追求**

—創業の歩みを教えてください。

佐藤 ▼文政10年（1827年）に創業して以来、約190年余り、豊橋を中心にくわなどの練り物を製造・販売してきました。

吉田宿（豊橋）で魚問屋を営んでいた初代・佐藤善作が四国の金比羅様に代参した際、目に留まったのがその地の名物として門前で売られ

たそうです。大変な人気となり、豊橋のちくわ発展の源となりました。

ちくわの歴史からすると、ちくわの両端が白いというイメージを作ったのはヤマサちくわです。明治に入つてからインフラが発達し、東北のちくわも長野に届くようになってきました。豊橋のちくわが一日で見分けられるようにしてほしいと、お客様からの要望があり、両端を焼かずに白く残したちくわを作ったのですが、大手メーカーも同じように作り始めたので、結果的にちくわの両端は白いというイメージが全国的に広まっています。

—ちくわ作りのこだわりを教えてください。

佐藤 ▼練り製品の味を決める上で重要なのは原料である「魚」です。今も昔と変わらぬ原料にこだわり、グチ、エソ、ハモを使用し、工場でさばいてすり身に加工しています。これがヤマサちくわならではの美味しさを作り出す秘訣です。現在、練り製品の多くは原料に冷凍したスケトウダラのすり身を使用しているようですが、これでは味が落ちます。ヤマサちくわは、本当に美味しい味を作り出

すための手間や時間は惜しみません。本物の味は新鮮な素材の獲得と確かな工程、つまり原料へのこだわり

から生まれるものなのです。

また、ヤマサちくわでは石臼に勝るものではなく、さらに時代が進歩しても人間にしかできないことがあると考えています。石臼での工程でもすり身に触れて、出来具合や加減を見るのですが、魚は獲れる地域によっても時期によつても味は違いますので、毎回同じ味加減というわけにはいきません。素材そのものの旨みを引き出し、変わらぬ美味しさを保つことの出来るヤマサちくわの職人の厳しい目と舌がここに光るのです。

—経営の中で特に注意している点はですか？

佐藤 ▼現場主義です。ヤマサちくわは、毎朝社員がスーパーの売り場へ行って商品を並べる消化仕入れを行っています。個人や店舗が抱える課題は色々とあるかと思いますが、現場でお客様の顔を見て考えないと、商品にしても、売り方にしても、店づくりにしても絶対ズレが生じります。机に座って考えても、誰かから聞いたからといって本当の解決へはたどり着けません。

—日本の練り物業界が抱える課題はですか？

佐藤 ▼材料費の高騰とその確保ですね。説明しなければならないのが、日本では国産が全て優れていると考

